

# POBLACIÓN Y RELACIONES INTERÉTNICAS EN LA FRONTERA. CORRIENTES Y SUS PUEBLOS DE INDIOS A MEDIADOS DEL SIGLO XVII

---

**María Laura Salinas. Tesis de Doctorado en Historia. Universidad Pablo de Olavide. Sevilla. 2007. Director: Giovanni Levi**

Esta tesis se presentó en el marco de la primera edición del programa de doctorado “Estudios sobre Europa, el mundo Mediterráneo y su difusión Atlántica. Elites y procesos de convergencia cultural y económica 1400-1900”.

La investigación abordó desde una perspectiva etnohistórica las relaciones que se generaron en el nordeste del espacio rioplatense colonial a mediados del siglo XVII con el marco de aplicación de la encomienda como sistema de dominación colonial y de trabajo indígena, se analizaron las características de su aplicación en el Nordeste argentino, concretamente en Corrientes y sus pueblos de indios en este período.

Con la fundación de esta ciudad en 1588, ubicada en el litoral del actual territorio argentino, se completaron las bases iniciales para la conquista del Río de la Pla-

ta y se logró una avanzada de poblamiento en el territorio todavía marginal de la actual Mesopotamia argentina. Paulatinamente se transformó en una escala necesaria en la navegación del Paraná y un asiento permanente para la comunicación con el Tucumán a través de Concepción del Bermejo y Esteco. En este contexto la encomienda y sus implicancias aparecen en este territorio marginal y de frontera como uno de los pilares económicos en el proceso de la conquista y primera etapa de la colonia.

Se ha centralizado el estudio en el período señalado siguiendo en detalle la aplicación de la encomienda en todos los pueblos de indios de la jurisdicción (Santiago Sánchez, Santa Lucía de los Astos, Candelaria de Ohoma e Itatí) a partir, fundamentalmente, de visitas, padrones y otras fuentes del

período hallada en los Archivos de Sucre, Indias, Asunción, Archivo General de la Nación y Corrientes. Se utilizó especialmente la visita realizada por el oidor de la Audiencia de La Plata Andrés Garabito de León 1650-1653, (Archivo de Sucre) un expediente original por sus características, que recoge un detallado informe no sólo de tipo demográfico, sino también en lo que se refiere a los cuidadosos interrogatorios a feudatarios y encomendados que permiten conocer las características de las encomiendas en esta región. El documento presenta, además, las resoluciones y medidas tomadas por el visitador ante las irregularidades encontradas, con interesantes ejemplos de multas y gravámenes. Se utilizaron otras visitas y recuentos de tributarios realizados también en el período que permitieron contrastar la información.

El análisis, por tanto, se centró en las condiciones de vida de la población encomendada en los pueblos de indios de Corrientes durante el siglo XVII, atendiendo puntualmente a cuestiones como la composición étnica, el trabajo de los tributarios, características del tributo, trabajo femenino, condiciones de vida, estructuras fa-

miliares y relaciones interétnicas.

El siglo XVII representó para Corrientes un período de numerosas concesiones de encomiendas como así también el momento clave de utilización de la mano de obra indígena por parte de encomenderos y funcionarios. Dicho siglo también está signado por algunos hechos importantes para la región que influyeron directamente en la vida de Corrientes y señalan el inicio de una época en que la defensa de las fronteras se transformó en uno de los problemas principales. Esta es la razón principal que nos movió a seleccionar específicamente este período.

La tesis, entre sus objetivos, se propone resaltar los signos particulares que distinguieron la encomienda de su aplicación en otras regiones. Principalmente se tuvo en cuenta el sistema de trabajo en el que estaban insertos los encomendados en relación con las características del territorio, elementos que, consideramos, condicionaron la implementación del sistema, por lo que se estudió hasta qué punto la encomienda y sus implicancias fueron significativas para la sociedad y para la economía de Corrientes en este período del siglo XVII.

Se analizaron también las relaciones encomenderos-encomendados, los rasgos peculiares de este vínculo, ya que Corrientes poseía una élite encomendera con los privilegios propios de este beneficio, pero económicamente pobre. Esta particularidad incidió en la aplicación del régimen y se puede utilizar de modelo para analizar otras sociedades de características similares.

Uno de los aspectos fundamentales que fue analizado en este trabajo es la cuestión demográfica: intentamos caracterizar la población encomendada en este período y comprobar si existían relaciones con el sistema de trabajo impuesto por la monarquía a los indígenas. Partimos de la hipótesis de que la caída demográfica y la desaparición de algunos pueblos de encomienda de Corrientes en este período tuvieron que ver con una serie de factores relacionados con la aplicación de este sistema.

Se utilizaron algunos métodos que provienen del campo de la antropología para crear un modelo que permitió abordar el estudio de la encomienda desde otras perspectivas relacionando algunas características como el consumo y el trabajo al interior de la encomien-

da, siguiendo a autores como Alexander Chayanov y Marshall Sahlins. De los resultados obtenidos de este tipo de análisis, se realizó un abordaje desde una perspectiva microhistórica con aportes de la etnohistoria, que esperamos contribuyan al mejor conocimiento de este sistema; sumamente estudiado pero con significativas particularidades en cada lugar en donde se puso en práctica.

Con respecto a la estructura de la investigación, la tesis está dividida en dos partes. La primera parte está constituida por cuatro capítulos de características teórico-metodológicas y descriptivas: (1- *Perspectivas teóricas para estudiar la encomienda*, 2-*Encomienda y Colonización*. 3- *Los pueblos de indios de Corrientes* 4-*Las visitas de Indios en Corrientes*) con el objetivos de plantear los postulados teóricos necesarios para los análisis realizados en capítulos posteriores.

La segunda parte tiene cinco capítulos: el quinto capítulo denominado Un modelo para estudiar la encomienda ofrece a partir de un diálogo con la antropología el modelo teórico al que se hacía referencia anteriormente para estudiar la encomienda

Los capítulos siguientes (6- las encomiendas Correntinas 7- la población guaraní en las encomiendas de Itatí 8- la población en las reducciones chaqueñas) examinan en detalle la población guaraní del pueblo de Itatí, la que ofrece mayores posibilidades de análisis, ya que fue receptora de controles secuenciales por parte de las autoridades coloniales y de la población de las reducciones de Santiago Sánchez y Santa Lucía de los Astos, conformadas por etnias guaycurúes. En estos capítulos se desarrollan específicamente los aspectos demográficos. Se presentan los resultados de las inspecciones utilizadas como fuentes principales para el estudio de las encomiendas en esta región con una serie de hipótesis acerca de las características de estas poblaciones.

En el último capítulo se aborda la situación de los indios yanacanas de la ciudad de Corrientes planteando las diferencias con los indios reducidos en pueblos en cuan-

to a las características de la aplicación de las encomiendas en uno y otro caso.

De esta manera tomando como eje la aplicación de este régimen en este territorio marginal del virreinato del Perú, se pretendió acercarse a un estudio que ofrece otra mirada hacia los actores que formaron parte de esta institución, hacia el sistema impuesto en la vida de reducción y hacia las particularidades que resultaron de la imposición de un régimen económico-social diferente al de los pueblos guaraníes y guaycurúes en la segunda mitad del siglo XVII, aspectos sobre los que se propone un conjunto de reflexiones en el capítulo final.

Por último en el anexo documental se presenta la transcripción de la visita del oidor Andrés Gárate de León a las encomiendas de Corrientes, fuente que consideramos de gran valor para realizar estudios desde diversos enfoques y perspectivas.